# Rheinmetall plant Fusion mit Krauss-Maffei Wegmann und Nexter

von Fred Schmid / isw München e.V.

#### ► Geburt eines Panzer-Sauriers neuer Dimension

In seiner "Nationalen Industriestrategie 2030 [3]" spricht sich Wirtschaftsminister Peter Altmaier für die Formierung "nationaler und europäischer Champions" aus, die sich gegen Konkurrenten aus den USA und China behaupten können: "Größe zählt – Size matters [4]". Als Prototyp kann der bereits seit Jahren bestehende trinationale (Frankreich, Deutschland, Spanien) Luft- und Raumfahrtkonzern Airbus Group angesehen werden, mit der Rüstungssparte "Airbus Defence and Space". Letztere ist weltweit der siebtgrößte Waffenkonzern, mit einem Umsatz von 11,3 Milliarden Dollar (2017) und einem Auftragsbestand im Rüstungsgeschäft von 36 Milliarden Euro, mehr als dem dreifachen Jahresumsatz.

Es ist wahrscheinlich, dass in Kürze ein zweiter europäischer Rüstungschampion geboren wird. Die Waffenschmiede Rheinmetall [5] (Panzer, Kanonen, Munition, Raketen, schwere Militär-LKW mit Rheinmetall MAN Military Vehicles GmhH) strebt einen Einstieg beim Panzerkonzern KNDS (Krauss-Maffei Wegmann + Nexter Defence Systems) an.

Für die Panzerschmiede Krauss-Maffei [6] (siehe Leopard 1 und 2) in München Allach wäre es die dritte Verheiratung im Rüstungsbereich: 1999 entstand aus dem Zusammenschluss der Rüstungsaktivitäten von KraussMaffei (den zivilen Bereich, vor allem Kunststoff-Maschinen, übernahmen die Chinesen als KraussMaffei Group) und der Firma Wegmann & Co (Kampfpanzer, Artillerie, Flugabwehr) die Krauss-Maffei Wegmann (KMW). 2015 schlossen sich KMW und der staatliche französische Rüstungskonzern Nexter Systems (Panzer, z.B. Leclerc und Artilleriesysteme) zur KNDS in Form einer 50:50-Holding mit Sitz in Amsterdam zusammen.

Jetzt treibt Rheinmetall zur Mega-Fusion im Panzergeschäft. Rheinmetall will mindestens einen 50-Prozent-Part von KMW an deren hälftigem Anteil an der deutsch-französischen Rüstungsholding KNDS erwerben. Die andere Hälfte gehört dem französischen Staatsunternehmen Nexter Group [7]. Man sei auf gutem Wege, verlautet aus dem Rheinmetall-Konzern. Rheinmetall-Chef Armin Papperger [8] Anfang März: "Wir haben gesprochen und es gibt eine Bereitschaft, dass man Anteile bekommen kann". Und Anfang April auf der Bilanzpressekonferenz: "Wir wollen mindestens 50 Prozent haben, am liebsten 51%". (> HB-Artikel [9])

Rheinmetall verhandelt aus einer Position der Stärke: Der Rüstungsumsatz steigt stark an, die Auftragsbücher mit neuen Waffenbestellungen sind prall gefüllt und die Rüstungsindustriellen vom Rhein (Düsseldorf) haben offenbar die Bundesregierung im Rücken. Ein Sprecher des Verteidigungsministeriums zu den Worten Pappergers: "Eine Konsolidierung der Rüstungsindustrie ist wünschenswert." "Konsolidierung" bedeutet im Regierungs-Sprech: "Konzentration". Finanzminister Olaf Scholz (SPD) sprach sich bereits im August vergangenen Jahres in Paris vehement für eine "Konsolidierung" der europäischen Rüstungsindustrie aus.

Dazu ist Rheinmetall bereits in Vorleistung gegangen: Anfang des Jahres hat es sich mit der Landfahrzeugsparte des größten britischen Rüstungskonzerns BAE Systems [10], Platz 4 in der Weltrangliste der Waffenschmieden, zu einem Joint-Venture zusammengetan: An der Rheinmetall BAE Systems Land (RBSL) hält Rheinmetall 55% und übernimmt die Führung. Das hängt auch damit zusammen, dass die britischen Streitkräfte den Radpanzer Boxer (KMW und Rheinmetall) beschaffen. (> GFP-Artikel [11]) Durch das Joint Venture "entsteht ein neuer europäischer Marktführer, der sich im Bereich der militärischen Fahrzeuge eine Spitzenposition im internationalen Wettbewerb sichern will", heißt es in der Pressemitteilung [12] von Rheinmetall. Und man sieht Chancen für die künftige Belieferung britischer Streitkräfte mit Militärgerät.

### ► Rüstungs-Explosion

Es kommt hinzu, dass das "Geschäft mit dem Tode" bei Rheinmetall explosionsartig zugenommen hat. Gingen im Jahr 2017 Neuaufträge für Kriegsgerät im Wert von 2,96 Milliarden Euro ein, so waren es 2018 sogar Neuaufträge im Wert von 5,57 Milliarden Euro. Der Auftragsbestand der Rüstungssparte hat damit einen Rekordwert von insgesamt 8,58 Milliarden Euro erreicht". (> GFP-Artikel [11]) Damit hat Rheinmetall fast einen dreifachen Jahresumsatz (2018: 3,2 Milliarden Euro) in den Auftragsbüchern.

Der Jahresumsatz soll in den nächsten Jahren stark expandieren. Bereits Anfang 2018 hatte Armin Papperger angesichts der steigenden Auftragsflut in einem Interview im Tagesspiegel erklärt: "Ich bin seit dreißig Jahren im Geschäft und ich kann mich nicht an eine solche Nachfrage erinnern". Und Ende 2018: "Wir profitieren bei Defence vom wachsenden Nachholbedarf bei der Ausrüstung der Bundeswehr und vom militärischen Modernisierungsbedarf in vielen Ländern weltweit", so der Rheinmetall Chef und Präsident der Waffenlobby BDSV (Bundesverband der Deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie). Auch Frank Haun [13], der Chef des Panzerbauers Krauss-Maffei-Wegmann bestätigt, die

neue Rüstungswelle, die mit den steigenden Wehretats bereits angerollt ist: "Wir hatten letztes Jahr den stärksten Umsatz in unserer Firmengeschichte, und wir werden mittelfristig weiterwachsen". (> HB-Artikel [14])

"KNDS und Rheinmetall würden bei einem Zusammenschluss zum mit Abstand größten europäischen Anbieter von gepanzerten Fahrzeugen werden", schreibt das Handelsblatt [15]. "Der Großteil des Geschäfts entfiele dabei auf die Düsseldorfer, die mittelfristig ihren Umsatz mit Waffensystemen von zuletzt 3,2 Milliarden auf vier bis sechs Milliarden Euro steigern wollen. Letztlich würde eine kombinierte Gruppe Rheinmetall-KNDS an der Schwelle von zehn Milliarden Euro kratzen". In Dollars umgerechnet wären das etwa 12 Milliarden, womit die Gruppe etwa gleichauf mit Airbus Defence unter den Top 10 der weltgrößten Rüstungskonzerne rangieren würde. 2017 war Rheinmetall auf Rang 25, KMW auf 56 und Nexter auf Platz 83.

#### ► Über 100 Milliarden für neue Panzer

Treiber für die Fusions-Pläne sind die Gemeinschaftsprojekte im Rahmen von Pesco [16] (engl: Permanent Structured Cooperation, kurz PESCO, deutsch Ständige Strukturierte Zusammenarbeit, kurz SSZ) zur Entwicklung und die Produktion neuer Waffenprojekte. So haben Deutschland und Frankreich verabredet, ein neues Kampfflugzeug zu bauen sowie einen neuen Kampfpanzer und ein gemeinsames Artilleriesystem. In Europa müssten Tausende von Panzern ersetzt werden, so KMW-Boss Haun [17]: "5.000 neue Panzer mal 15 Millionen Euro, da bin ich bei 75 Milliarden. Und wenn ich über (Panzer-) Haubitzen rede, bin ich schnell bei weiteren 40 Milliarden ... Das sind Megathemen mit einem Gesamtvolumen von über 100 Milliarden Euro bis 2050". Die beteiligten Unternehmen taxieren den Wert der Orders für das neue Kampfgerät ebenfalls auf rund 100 Milliarden Euro (HB, 14.3.19). Bei dem Großprogramm werde Rheinmetall eine "entscheidende Rolle" spielen, erklärte Papperger.

Der neue Kampfpanzer, MBT (Main Battle Tank), auch "Leo 3" genannt, soll bereits 2030/35 in Produktion gehen, zehn Jahre soll die Entwicklung dauern. Und er soll im Verbund kämpfen, dem Main Ground Combat System – ein Verbund aus schweren und leichten, bemannten und unbemannten untereinander vernetzten Panzern und Fahrzeugen. Die Kosten des gesamten Verbundsystems dürften weit höher sein als die jetzt genannten 100 Milliarden Euro.

Die Industrieführung für die Entwicklung des neuen Haupt-Kampfpanzers soll bei Deutschland liegen. Im Gegenzug wird die neue Generation von Kampfflugzeugen, genauer: Kampfflugzeugsystem FCAS (Future Combat Air System), unter französischer Führung entwickelt: von der trinationalen Airbus Defence und dem französischen Flugzeugkonzern Dassault Aviation [18]. "Dieser Auftrag soll ein Volumen von rund 500 Milliarden haber", schreibt das Handelsblatt [15]. Allein die Entwicklungskosten sollen 80 Milliarden Euro betragen. (> isw-Artikel [19]).

#### ► Panzer als Exportschlager

Große Absatzchancen für den neuen Super-Panzer erhofft man sich in Europa, insbesondere in den neuen NATO-Staaten im Osten. Im <u>Handelsblatt-Interview</u> [20] erklärte der Panzer-Boss von KMW treuherzig: "Wenn wir in Europa nur europäische Produkte kaufen, brauchen wir keine Rüstungsexporte in Drittländer!"

Von wegen. Umgekehrt wird ein Schuh draus. In dem Maße wie europäisch dimensionierte Rüstungskapazitäten aufgebaut werden, wächst das Problem einer kontinuierlichen Auslastung, wird die Forderung nach Waffenexporten als Puffer lauter. Und mit der Machtballung im Rüstungsbereich erhöht sich der Druck der Konzerne auf die Politik, er gewinnt an Wirkung. Das zeichnet sich bereits jetzt im Vorfeld der Fusion der Panzerbauer ab. Vor dem Hintergrund deutsch-französischer Großprojekte warnte Papperger vor Exporthemmnissen und deutschen Sonderwegen beim Waffenexport: "Das muss aufhören" forderte er kategorisch und sprach sich dafür aus, die Beziehungen zu Saudi-Arabien zu normalisieren.

Die Bundesregierung zeigt sich willfährig, etwaige deutsche Export-Restriktionen zu entsorgen. Auf der Münchner Sicherheits-Konferenz sagte Kanzlerin Merkel mit Blick auf die gemeinsamen deutsch-französischen Waffenprojekte, "wenn wir in Europa keine gemeinsame Kultur der Rüstungsexporte haben, dann ist die Entwicklung gemeinsamer Waffenprojekte natürlich auch gefährdet". (> Art. b. Märk. Allg [21].) "Gemeinsame Kultur der Waffenexporte" als Inhalt der "westlichen Wertegemeinschaft"! Der SPIEGEL hatte im Februar von einen "deutsch-französischem Geheimpapier" berichtet [22], wonach die Regierungen bei Gemeinschaftsprojekten grundsätzlich keine Einwände gegen die jeweiligen Waffen-Ausfuhren erheben werden. Diese Linie versucht die Bundesregierung seither auch im Falle Saudi-Arabien gegen die Stimmung in der Bevölkerung durchzudrücken. Als "Verlässlichkeit zwischen den Partnern" verkaufte Merkel in ihrer Regierungserklärung [23] am 21. März 2019 diese unbegrenzte Freigabe von Waffenexporten bei Gemeinschaftsprojekten auch an verbrecherische Regimes.

#### **Fred Schmid**

Lesetipps zum Thema Bundeswehr, Militarismus, Waffenexporte etc.:

"GroKo plant neue Kriegseinsätze und massive Aufrüstung" von Johannes Stern, 28. November 2019 >> weiter [24].

"2020: BRD-Rüstung durchbricht 50-Mrd.-Schallmauer" von Fred Schmid / isw München e.V., 28. Oktober 2019 >> weiter [25].

- "Rheinmetall entrüsten! Totschießen ist ihr Geschäft" von Michael Schulze von Glaßer, 2. April 2019 (im KN übernommen am 25. Oktober 2019) >> weiter [2].
- "Wehr-Ministerin als EU-Präsidentin: Signal zu stärkerer Militarisierung Europas" von Fred Schmid / isw München e.V., 11. Juli 2019 >> weiter [26].
- "Grüne Özdemir und Lindner werben für Bundeswehr" von Johannes Stern, 17. Juni 2019 >> weiter [27].
- "SIPRI registriert neuen Rüstungs-Weltrekord" von Fred Schmid / isw München e.V., 06. Mai 2019 >>weiter [28].
- "SIPRI Fact Sheet April 2019 TRENDS IN WORLD MILITARY EXPENDITURE 2018 >> weiter [29].
- "Rheinmetall plant Fusion mit Krauss-Maffei Wegmann und Nexter", von Fred Schmid / isw München e.V., 17. April 2019 >> weiter [2].
- "Große Koalition verlängert Bundeswehreinsatz in Mali. Das Ringen um Afrika." von Johannes Stern, 4. April 2019 >> weiter [30].
- "Rüstungs-Explosion & Bombengeschäfte. Bundesregierung im Rüstungswahn", von Fred Schmid, Jan 2019 >> weiter [31].
- "Nationale Industriestrategie 2030. Strategische Leitlinien für eine deutsche und europäische Industriepolitik", von BMWi, Feb 2019, 20 Seiten >> weiter [32].
- "Bundeswehr plant Rekrutierung von EU-Ausländern. Kanonenfutter für die deutsche Kriegspolitik, von Johannes Stern >> weiter [33].
- "Bundeswehr-Umbau für den Neuen Kalten Krieg: Konzeption und Fähigkeitsprofil" von Jürgen Wagner / Informationsstelle Militarisierung (IMI) e. V. >> weiter [34].
- "Die Auslöschung des Jemen: Größte Katastrophe der Gegenwart. Die Stellvertreterkrieger" von Friedhelm Klinkhammer, Volker Bräutigam >> weiter [35].
- "Deutsche Aufrüstung und kein Ende? NATO-Zielmarke: Zwei Prozent des BIP" von Lühr Henken / Gastautor des isw München e. V. >> weiter [36].
- "Kein Panzer geht in Krisengebiete: Irrtümer und Mythen über Waffenexporte und warum wir ihr Verbot brauchen", von RLS Jan van Aken: Nov. 2018 44p >> weiter [37].
- "Krieg als Spiel, Massenmord als Partnerbörse. Wie die Bundeswehr ihre Werbung rechtfertigt und weiter ausbaut" von Tobias Riegel >> weiter [38].
- "Deadly Assistance: The role of European states in US Drone Strikes von Amnesty International USA 2018 88 Seiten >> weiter [39].
- "Humanitäre Folgen von Drohnen. Eine völkerrechtliche, psychologische und ethische Betrachtung, Drohnenreport 2019 des IPPNW >> <u>weiter</u> [40].
- ► **Quelle:** Erstveröffentlicht am 17. April 2019 bei isw-München >> <u>Artikel</u> [41]. Die Bilder und Grafiken sind nicht Bestandteil des Originalartikels und wurden von KN-ADMIN Helmut Schnug eingefügt. Für sie gelten ggf. andere Lizenzen, s.u..
- Mehr Informationen und Fragen zur isw:

isw - Institut für sozial-ökologische Wirtschaftsforschung e.V.

Johann-von-Werth-Straße 3, 80639 München

Fon 089 – 13 00 41 Fax 089 – 16 89 415

isw\_muenchen@t-online.de

www.isw-muenchen.de [42]

- ► Bild- und Grafikquellen:
- 1. Stoppt Waffenverkäufe! Stoppt den Aufrüstungswahnsinn! Stop selling arms! Stop the rearmament madness!

Grafik (ohne Inlet): geralt / Gerd Altmann, Freiburg. Quelle: Pixabay [43]. Alle bereitgestellten Bilder und Videos auf Pixabay sind gemeinfrei (Public Domain) entsprechend der Verzichtserklärung Creative Commons CC0 [44]. Das Bild unterliegt damit keinem Kopierrecht und kann - verändert oder unverändert - kostenlos für kommerzielle und nicht kommerzielle Anwendungen in digitaler oder gedruckter Form ohne Bildnachweis oder Quellenangabe verwendet werden. >> Grafik [45]. Inlet eingearbeitet von Helmut Schnug.

- **2. FRANK ZAPPA**, (1940-1993), US-amerikanischer Musiker und Komponist: 'Politik ist die Unterhaltungsabteilung der Wirtschaft." RockHEAD, Vol. 17, No. 4 [46], Summer 1990, Original engl.: 'What I always say is that politics is the entertainment branch of industry." Zappas Aussage könnte man auch so interpretieren: 'Politik ist die Unterhaltungsabteilung des Militaerisch-industriellen-Komplexes". **Grafik:** Wilfried Kahrs (WiKa).
- **3. Buchcover:** "Die Militarisierung der EU Der (un)aufhaltsame Weg Europas zur militärischen Großmacht" von Claudia Haydt und Jürgen Wagner (2018). Berlin: edition berolina, ISBN 978-3958410879, 304 S., 14,99 €uro.

Die IMI-Vorstände Claudia Haydt und Jürgen Wagner haben soeben ein neues Buch veröffentlicht, das sich ausführlich auf (etwas) über 300 Seiten mit dem derzeit in schwindelerregendem Tempo ablaufenden Umbau der EU zur Rüstungsunion beschäftigt. Das Buch kann zum Preis von 14,99 Euro (inkl. Porto) gerne unter imi@imi-online.de [47] bestellt werden. Eine erste Rezension findet sich hier. [48]

#### **INHALTSVERZEICHNIS**

#### Einleitung

#### TEIL I: DIE GEOSTRATEGIE DER WELTMACHT EUROPA

- 1. Group on Grand Strategy: Weltmacht = Expansion & Militarisierung
- 2. Globalmachtpläne: Die Europäische Sicherheitsstrategie
- 3. Europas Imperiale Nachbarschaftspolitik
- 4. Anatomie der Militärmacht Europa
- 5. Vom Freundeskreis zum Feuerring: Die EU im Einsatz

#### TEIL II: CARD - PESCO - EVF: AUF DEM WEG ZUR EUROPÄISCHEN RÜSTUNGSUNION

- 6. Globalstrategie und Bratislava-Agenda
- 7. CARD: Politisch-Industrieller Rüstungsraum
- 8. PESCO: Per Rüstungskorsett zur Rüstungsunion
- 9. EVF: Dammbruch Rüstungshaushalt(e)
- 10. Potenzielle Stolpersteine für die Militärmacht Europa

Schlussbetrachtungen: Die Mythen der Militarisierung

#### KÄSTEN

- François Duchêne: Zivilmacht Europa
- Ulrike Guérot: Geopolitik für "zivilisatorische Werte"
- Selbstverständnis: Strategische Debatte Strategische Zentren
- ,Grand Area': Unheilige Traditionslinien
- Europäische Großmachtambitionen
- Expansion und militärische Absicherung
- Sigmar Gabriel: Kampf der Integrationsräume
- Militär: Machtpolitischer Mehrwert
- Das neoliberale "Globale Europa"
- Herfried Münkler: Phänomenologie eines Imperiums
- Imperium Europa
- Beistandsklausel: Wie Terror zum Krieg wurde
- Kosovo: Stabilisierungs- und Assoziierungsabkommen
- KFOR-EULEX und die Niederschlagung von Sozialprotesten: Ein Übungsszenario
- Proklamation der Arbeiter und Bürger von Tuzla, 7. Februar 2014
- EU-Ukraine: Assoziationsabkommen mit geopolitischer Tragweite
- Fuck-the-EU: Transatlantischer Streit um die Ukraine
- Assoziationsabkommen EU-Syrien
- Donald Trump und die Supermacht Europa
- EUGS-Implementierungsplan: Breites Einsatzprofil
- Die Machtpolitische Funktion von EU-Rüstungsexporten
- Atommacht Europa?
- Macrons Interventionsinitiative

Bestellbar unter imi@imi-online.de [47]

## 4. Textgrafik BUNDESWEHR RAUS AUS DEN SCHULEN- HÄNDE WEG VON UNSEREN KINDERN! >> Grafik: Wilfried Kahrs (WiKa).

Anhang Größe

BMWi - Nationale Industriestrategie 2030 - Strategie eitlinien für eine deutsche und europäische Industriepolitik - Feb 2019 [3]	1 <b>00/3:62</b> КВ
<u>Nov. 2018 [49]</u>	7.14 MB
Facing Finance & urgewald: Dirty Profits - Unser Geld für Rüstungsexporte in Kriegs- und Krisengebiete. Juli 2018. 40 Seiten [50]	3.48 MB
☐ Fact Sheet Rüstung 2018 - Informationsstelle Militarisierung (IMI) e.V. und DFG-VK[51]	5.14 MB
BMVg - Weißbuch Juli 2016 zur Sicherheitspolitik und zur Zukunft der Bundeswehr - 73 Seiten [52]	4.24 MB
☐ GKKE Rüstungsexportbericht 2018 [53]	1.19 MB
☐ GKKE Rüstungsexportbericht 2017 [54]	1.4 MB
GKKE Rüstungsexportbericht 2016 [55]	2.75 MB

Quell-URL: https://kritisches-netzwerk.de/forum/rheinmetall-plant-fusion-mit-krauss-maffei-wegmann-und-nexter-knds

#### Links

- [1] https://kritisches-netzwerk.de/user/login?destination=comment/reply/7934%23comment-form
- [2] https://kritisches-netzwerk.de/forum/rheinmetall-plant-fusion-mit-krauss-maffei-wegmann-und-nexter-knds
- [3] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/bmwi\_-\_nationale\_industriestrategie\_2030\_-
- \_strategische\_leitlinien\_fuer\_eine\_deutsche\_und\_europaeische\_industriepolitik\_-\_feb\_2019\_-\_20\_seiten\_0.pdf
- [4] https://www.bmwi.de/Redaktion/DE/Publikationen/Industrie/nationale-industriestrategie-2030.pdf? blob=publicationFile&v=24#page=14
- [5] https://de.wikipedia.org/wiki/Rheinmetall
- [6] https://de.wikipedia.org/wiki/Krauss-Maffei
- [7] https://de.wikipedia.org/wiki/Nexter Systems
- [8] https://www.rheinmetall.com/de/rheinmetall\_ag/group/gremien/executive\_board/index.php
- [9] https://www.handelsblatt.com/unternehmen/industrie/ruestungsindustrie-rheinmetall-interessiert-an-knds-kommt-diefusion-der-panzerbauer/24097424.html?ticket=ST-3008758-BsoRvktUcYvQo1w4Rm9b-ap3
- [10] https://de.wikipedia.org/wiki/BAE Systems
- [11] https://www.german-foreign-policy.com/news/detail/7876/
- [12] https://www.rheinmetall-defence.com/de/rheinmetall\_defence/public\_relations/news/latest\_news/index\_19200.php
- [13] https://de.wikipedia.org/wiki/Frank Haun (Manager)
- [14] https://www.handelsblatt.com/unternehmen/industrie/interview-mit-frank-haun-5000-neue-kampfpanzer-fuer-europakrauss-maffei-wittert-100-milliarden-euro-geschaeft/21211914.html?ticket=ST-1081303-OeRifeCgR7TJngd271di-ap1
- [15] https://www.handelsblatt.com/unternehmen/industrie/ruestungsindustrie-rheinmetall-interessiert-an-knds-kommt-diefusion-der-panzerbauer/24097424.html
- [16] https://de.wikipedia.org/wiki/Pesco
- [17] https://www.welt.de/newsticker/dpa nt/infoline nt/wirtschaft nt/article175870999/KMW-Chef-Milliarden-Geschaeft-mit-Panzern-und-Artillerie.html
- [18] https://de.wikipedia.org/wiki/Dassault Aviation
- [19] https://www.isw-muenchen.de/2019/02/startschuss-fuer-europas-teuerstes-waffenprogramm-aller-zeiten/
- [20] https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/bericht-zu-ruestungsexporten-die-ruestungsindustrie-hofft-auf-euregeln-fuer-den-export/22712848.html
- [21] http://www.maz-online.de/Nachrichten/Politik/Ruestungsexporte-Warum-Deutschland-die-europaeischen-Partner-sosehr-nervt
- [22] https://www.spiegel.de/politik/deutschland/ruestungsexporte-deutsch-franzoesisches-geheimpapier-a-1253393.html
- [23] https://www.bundeskanzlerin.de/bkin-de/aktuelles/regierungserklaerung-von-bundeskanzlerin-merkel-1592628
- [24] https://kritisches-netzwerk.de/forum/grosse-koalition-plant-neue-kriegseinsaetze-und-massive-aufruestung
- [25] https://kritisches-netzwerk.de/forum/2020-brd-ruestung-durchbricht-50-milliarden-schallmauer
- [26] https://kritisches-netzwerk.de/forum/wehr-ministerin-als-eu-praesidentin-signal-zu-staerkerer-militarisierung-europas
- [27] https://kritisches-netzwerk.de/forum/gruene-oezdemir-und-lindner-werben-fuer-bundeswehr
- [28] https://kritisches-netzwerk.de/forum/sipri-registriert-neuen-ruestungs-weltrekord
- [29] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/sipri fact sheet april 2019 -
- trends in world military expenditure 2018.pdf
- [30] https://kritisches-netzwerk.de/forum/das-ringen-um-afrika-grosse-koalition-verlaengert-bundeswehreinsatz-mali
- [31] https://kritisches-netzwerk.de/forum/ruestungsexplosion-bombengeschaefte-bundesregierung-im-ruestungswahn
- [32] https://www.bmwi.de/Redaktion/DE/Publikationen/Industrie/nationale-industriestrategie-2030.html
- [33] https://kritisches-netzwerk.de/forum/fuellpotential-bundeswehr-plant-rekrutierung-von-eu-auslaendern
- [34] https://kritisches-netzwerk.de/forum/bundeswehr-umbau-fuer-den-neuen-kalten-krieg
- [35] https://kritisches-netzwerk.de/forum/die-ausloeschung-des-jemen-groesste-katastrophe-der-gegenwart
- [36] https://kritisches-netzwerk.de/forum/deutsche-aufruestung-und-kein-ende-nato-zielmarke-2-prozent-des-bip
- [37] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/rls jan van aken kein panzer geht in kriegsgebiete irrtuemer und mythen ueber waffenexporte - nov 2018 - 44p.pdf
- [38] https://kritisches-netzwerk.de/forum/wie-die-bundeswehr-ihre-werbung-rechtfertigt-und-weiter-ausbaut
- [39] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/amnesty international usa 2018 deadly assistance -\_the\_role\_of\_european\_states\_in\_us\_drone\_strikes\_-\_88\_seiten.pdf
- [40] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/drohnenreport\_2019\_des\_ippnw\_-\_humanitaere\_folgen\_von\_drohnen\_-\_eine\_voelkerrechtliche\_psychologische\_und\_ethische\_betrachtung\_-\_februar\_2019\_-\_104\_seiten.pdf

- [41] https://www.isw-muenchen.de/2019/04/rheinmetall-plant-fusion-mit-krauss-maffei-wegmannnexter-knds/
- [42] http://www.isw-muenchen.de
- [43] https://pixabay.com/
- [44] https://creativecommons.org/publicdomain/zero/1.0/deed.de
- [45] https://pixabay.com/illustrations/eyes-psychology-anxiety-disorder-730749/
- [46] http://www.afka.net/Articles/1990\_RockHEAD.htm
- [47] mailto:imi@imi-online.de
- [48] https://www.imi-online.de/2018/11/13/rezension-die-militarisierung-der-eu/
- [49] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/rls\_-\_jan\_van\_aken\_-\_kein\_panzer\_geht\_in\_kriegsgebiete\_-\_irrtuemer\_und\_mythen\_ueber\_waffenexporte\_-\_nov\_2018\_-\_44p\_7.pdf
- [50] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/facing\_finance\_urgewald\_-\_dirty\_profits\_-\_unser\_geld\_fuer\_ruestungsexporte\_in\_kriegs-\_und\_krisengebiete\_-juli\_2018\_-\_40\_seiten\_7.pdf
- [51] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/fact\_sheet\_ruestung\_2018\_-
- \_informationsstelle\_militarisierung\_imi\_e.v.\_und\_dfg-vk\_7.pdf
- [52] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/bmvg\_-
- \_weissbuch\_juli\_2016\_zur\_sicherheitspolitik\_und\_zur\_zukunft\_der\_bundeswehr\_-\_73\_seiten\_12.pdf
- [53] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/gkke\_ruestungsexportbericht\_2018\_3.pdf
- [54] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/gkke\_ruestungsexportbericht\_2017\_3.pdf
- [55] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/gkke ruestungsexportbericht 2016 3.pdf
- [56] https://kritisches-netzwerk.de/tags/airbus-defence-and-space
- [57] https://kritisches-netzwerk.de/tags/airbus-group
- [58] https://kritisches-netzwerk.de/tags/armin-papperger
- [59] https://kritisches-netzwerk.de/tags/aufrustung
- [60] https://kritisches-netzwerk.de/tags/bae-systems
- [61] https://kritisches-netzwerk.de/tags/bdsv
- [62] https://kritisches-netzwerk.de/tags/bombengeschafte
- [63] https://kritisches-netzwerk.de/tags/bundeswehr
- [64] https://kritisches-netzwerk.de/tags/dassault-aviation
- [65] https://kritisches-netzwerk.de/tags/fcas
- [66] https://kritisches-netzwerk.de/tags/frank-haun
- [67] https://kritisches-netzwerk.de/tags/fred-schmid
- [68] https://kritisches-netzwerk.de/tags/fusion
- [69] https://kritisches-netzwerk.de/tags/future-combat-air-system
- [70] https://kritisches-netzwerk.de/tags/geschaft-mit-dem-tode
- [71] https://kritisches-netzwerk.de/tags/joint-venture
- [72] https://kritisches-netzwerk.de/tags/kampfpanzer
- [73] https://kritisches-netzwerk.de/tags/knds
- [74] https://kritisches-netzwerk.de/tags/krauss-maffei-wegmann
- [75] https://kritisches-netzwerk.de/tags/kriegsgerat
- [76] https://kritisches-netzwerk.de/tags/machtballung
- [77] https://kritisches-netzwerk.de/tags/main-ground-combat-system
- [78] https://kritisches-netzwerk.de/tags/mbt
- [79] https://kritisches-netzwerk.de/tags/main-battle-tank
- [80] https://kritisches-netzwerk.de/tags/mega-fusion
- [81] https://kritisches-netzwerk.de/tags/nationale-industriestrategie-2030
- [82] https://kritisches-netzwerk.de/tags/nexter-defence-systems
- [83] https://kritisches-netzwerk.de/tags/olaf-scholz
- [84] https://kritisches-netzwerk.de/tags/panzergeschaft
- [85] https://kritisches-netzwerk.de/tags/panzerschmiede
- [86] https://kritisches-netzwerk.de/tags/permanent-structured-cooperation
- [87] https://kritisches-netzwerk.de/tags/pesco
- [88] https://kritisches-netzwerk.de/tags/peter-altmaier
- [89] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rbsl
- [90] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rheinmetall
- [91] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rheinmetall-bae-systems-land
- [92] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rheinmetall-man-military-vehicles-gmhh
- [93] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungschampion
- [94] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsexplosion
- [95] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsexporte
- [96] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsguter
- [97] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsgeschaft
- [98] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungshersteller
- [99] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsholding
- [100] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsindustrie
- [101] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungskonzerne
- [102] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsumsatz
- [103] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungsunternehmen
- [104] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungswahn

- [105] https://kritisches-netzwerk.de/tags/rustungswettlauf
- [106] https://kritisches-netzwerk.de/tags/ssz
- [107] https://kritisches-netzwerk.de/tags/standige-strukturierte-zusammenarbeit
- [108] https://kritisches-netzwerk.de/tags/waffenexporte
- [109] https://kritisches-netzwerk.de/tags/waffenexporteure
- [110] https://kritisches-netzwerk.de/tags/waffenkonzerne
- [111] https://kritisches-netzwerk.de/tags/waffenlobby
- [112] https://kritisches-netzwerk.de/tags/waffenschmiede
- [113] https://kritisches-netzwerk.de/tags/wegmann-co
- [114] https://kritisches-netzwerk.de/tags/wehretats
- [115] https://kritisches-netzwerk.de/tags/wertegemeinschaft